

# EL PALLARESA

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO I.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, VIERNES 20 de DICIEMBRE de 1895.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 262

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Siete meses, 15 id.—Un año, 25 id., en Ultramar y Extranjero.  
Pago anticipado en metálico, sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: MAYOR, 42, PRAL.

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 6 céntimos por línea en la 1.ª plan: y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. . . 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esuelas de defunción ordinarias 5 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes.

# PARA TUDO CONSUMO PEDID EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS LOS ACREDITADOS

# COGNACS JIMENEZ & LA MOTHE

## COMPañIA DEL FERRO-CARRIL

DE

### LÉRIDA á Francia por el Noguera-Pallaresa

SOCIEDAD ANÓNIMA EN FORMACIÓN

EMISIÓN ÚNICA

DE

## 12.000 acciones de 500 pesetas

Pago de dividendos pasivos:  
15 por 100 el estar suscritas 7000 acciones, deduciendo el importe de este dividendo á la constitución del depósito previo para solicitar la subasta.  
15 por 100, inmediatamente despues de obtenida la concesión.  
70 por 100 en 7 dividendos de 10 por 100 cada uno, debiendo mediar por lo menos tres meses entre cada dividendo.  
Si no se obtuviera la concesión, se devolverá íntegro á los accionistas el importe del primer dividendo desembolsado.  
Este ferro-carril, cuyo trayecto desde LÉRIDA á la frontera francesa, tiene la longitud de 156 kilómetros, tiene por objeto facilitar la comunicación entre las provincias del litoral mediterráneo y del centro de España con los departamentos franceses del Mediodía y con París, es una sección de la gran vía intercontinental París-Cartagena-Orán.

El abreviar considerablemente el recorrido, le asegura un tráfico considerable de mercancías y viajeros, además del inmenso desarrollo que á su favor han de tomar las numerosas riquezas que en minería y productos forestales posee la región subpirenaica central.  
Esta línea está autorizada por la ley de 23 de Julio de 1889 y convenios internacionales entre España y Francia de 13 de Febrero de 1885 y 30 de Abril de 1894.  
Tiene otorgada por el Gobierno español una subvención por kilómetro de 60.000 pesetas y de otras 40.000 como anticipo.  
Las suscripciones se reciben en las oficinas del Comité ejecutivo de la Junta Gestora, instaladas en el Palacio de la Diputación provincial, y en los comités de partido.  
En las mismas oficinas, de 12 á 1, y de 6 á 9 se facilitarán prospectos y cuantos datos y noticias puedan interesar.

## ENFERMOS DEL ESTOMAGO

Los que sufren Digestiones difíciles, Acidez, Inapetencia, Vómitos, Diarreas crónicas, Anorexia, Anemia y Dolor de estómago obtienen la curación rápida y el alivio inmediato usando el

### ELIXIR Clorhidro-Pépsico MALUQUER

TÓNICO-DIGESTIVO-RECONSTITUYENTE

Su uso es indispensable en las convalecencias.  
Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de Debilidad general.

Precio de la botella. 3'50 ptas.

DEPOSITARIOS (MADRID: D. Ramón A Ceipel, Barquillo, 1 y Alcalá, 49.  
BARCELONA: Sociedad Farmacéutica Española, Tallers, 22.

De venta: En Balaguer, D. JOSÉ GRAELLS, Tremp, FARMACIA DE SOLÉ.—Pons, FARMACIA DE ALEU.—Tárrega, D. JUAN CASALS.—En LÉRIDA en casa del autor, S. Antonio, 13, LÉRIDA.

## A LAS DAMAS ELEGANTES

LE MONITEUR DE LA MODE

La elegancia parisien El buen tono, reunidos

### ROSA NIUBÓ

Tiene el honor de ritas que queda participar á las abierto su taller Señoras y Señoras en la

Plaza de la Libertad, 2 (entresuelo)  
LÉRIDA

## D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres  
MAYOR, 82, 2.º—LÉRIDA.

## ACADEMIA DE CORTE

SISTEMA ROVIRA

DIRIGIDA POR LA PROFESORA

### DOÑA RITA QUINTANA

Bajo la advocación de Nra. Sra. del Carmen

En pocas lecciones se puede aprender á cortar toda clase de prendas para interior como exterior y confeccionar vestidos, abrigos varios, como también cuerpos sin pinzas ni costuras para señoras, señoritas y niños sin necesidad de construir vestidos de papel para dicha enseñanza.  
Hay clases especiales para carrera de profesoras de Corte con título.  
Se admiten pensionistas, medio pensionistas y externas. 5 30

Calle Mayor, 108, 1.º—LÉRIDA.

Se desea arrendar un huerto que esté situado en las afueras del Puente.  
Informarán en la Imprenta de este periódico.

## Cajistas.

Se necesitan en la imprenta de este periódico.

## AVIS

Oli verge fi á 10 ptas. arroba.  
Oli superior á 9 id. id.  
Oli de 1.ª clase á 8 id. id.  
● MAJOR 63 TENDA ●

## TARJETAS

de visita, surtido de UNICO

por lo nuevo, variado y elegante.

TARJETONES para autoridades religiosas y de todas clases, desde 10 céntimos.

VARIADÍSIMO surtido de felicitaciones preciosas.

SORPRESAS religiosas y de todas clases, desde 10 céntimos.

Veán el muestrario que está á disposición del público

en la Librería de SOL Y BENET Mayor 19.—LÉRIDA

## Plantío olivos Arbiquines

### JOSÉ GASSÓ

Mayor 3, LÉRIDA (Droguería Gené y Suñé)

Esuelas de defunción, Nuevos, elegante modelos en la IMPRENTA DE SOL Y BENET.

## APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

## Patria, no política

Ha llegado el caso supremo de no hacer caso de la política; de abandonarla por perjudicial.  
Las noticias últimamente recibidas de Cuba, no pueden ser más alarmantes ni más desconsoladoras. En el seno del Gobierno han repercutido la agitación y la ansiedad que desde hace dos días se notan en el alma de todos los buenos españoles. El desconcierto cunde por todas partes, la alarma to-

ma proporciones aterradoras y las sombras más negras flotan en derredor de todos los proyectos que guardan relación directa con la guerra que estamos sosteniendo en la gran Antilla. Que en el inmenso caos que se ha formado en el seno del Gobierno no se sabe que determinación tomar, lo prueban de una manera evidente las conferencias que se han celebrado, las declaraciones de todos los personajes que tienen alguna intervención dentro del partido conservador.

Las gestiones del general Martínez Campos han fracasado, como sucede siempre que no se le dan amplios poderes para obrar con arreglo á su sistema. Su manía por las transacciones ó convenios no ha podido llevarse á cabo por esta vez, porque apenas iniciada, la opinión pública herida en lo más hondo de su carácter, en el amor á la patria, rechazó en absoluto que fuera no dar un ejemplar castigo á aquellos infortunados rebeldes que á cambio de la libertad que se les otorgaba, pagaban su agradecimiento haciendo traición á quienes les ha ofrecido siempre protección y libertades.

El general abandona su jefatura, el gobierno presiente el golpe, que con esta determinación recibe y se le vé vacilante dudando qué determinación tomar que lesione lo menos posible sus intereses políticos.

Peró como los sucesos piden resoluciones urgentes y eficaces, creemos llegado el momento de huir de la política, abandonarla para atender á la Patria. El Gobierno es el primero que debe iniciar la marcha, sacrificar intereses y amistades de partido, sacrificarlo todo por el interés común y supremo de la Nación cuyo peligro es por desgracia notorio.

Hoy no debemos perder el tiempo en dirigir ataques al Gobierno por este ó el otro acuerdo, ni aun censurarle por sus gestiones en la cuestión de Cuba; tiempo nos quedará despues de pedirle estrecha cuenta de sus determinaciones y exigirle las responsabilidades á que se haya hecho acreedor. Hoy solo debemos exigirle que sienta como el pueblo; que acuda presuroso á evitar la catástrofe que nos amenaza, que ompare á los infelices que en la manigua luchan desesperadamente en cumplimiento de un deber que todos tenemos; en una palabra, que olvide como nosotros hacemos la política para consagrar toda

su actividad, toda su inteligencia á defender y mantener incólume la integridad de la Patria.

## El problema Martínez Campos

Apenas tranquilizada la opinión pública con la satisfacción relativa que ha recibido por medio de la crisis ministerial, las noticias de Cuba, siempre pesimistas, vienen á recordar á todos que es preciso resolver también el problema de la guerra separatista, cuyo término no se vislumbra siquiera á través de los planes del general Martínez Campos. ¿Es que vamos á tener otros diez años de guerra en Cuba? ¿Es que vamos á tener abierta la sangría nacional años y años, perdiendo por ella la flor de la juventud española y el dinero que hemos de pedir prestado?

Todo el mundo se hace estas preguntas al ver la esterilidad de las maniobras y de los planes del general en jefe, de sus ideas y venidas y de los sacrificios enormes que lleva hechos la nación para poner á disposición de aquél cuantos recursos, medios y elementos de guerra ha pedido.

Precisamente el pensamiento del gobierno y del pueblo ha coincidido en la necesidad de terminar rápidamente la guerra, acumulando para ello cuantas fuerzas considerara necesarias el general en jefe. á fin de dar un golpe decisivo y evitar la funestísima duración de la guerra anterior; por eso han ido los reservistas, los excedentes de cupo, los quintos bisefios al campo de batalla; por eso se han puesto á las órdenes de Martínez Campos más de 120.000 hombres, el ejército más formidable que nación alguna envió jamás á las colonias; por eso se han improvisado cuarenta buques para guardar las costas de Cuba, lo cual no sucedió en la otra guerra; por eso se han contratado anticipos y empréstitos bajo la garantía de España para que no falte á nuestros soldados la alimentación, el vestuario, la paga, y todo eso se ha hecho con la esperanza y con el ansia patriótica de que la guerra terminara pronto.

Peró las noticias que se reciben de Cuba, no alientan semejante esperanza. Por el contrario, la insurrección no se aísla ni se reduce; avanza desde el departamento oriental á los centrales, desbarata las combinaciones de Martínez Campos, imposibilita el trabajo de los campos, lleva la destrucción vandálica á los poblados, á los ingenios y á las obras públicas, y sin constituir á pesar de todo esto una amenaza seria para nuestra soberanía en Cuba, se consolida como una obra permanente de perturbación, de anarquía y de ruina.  
La insurrección separatista, á pesar de sus progresos, no gana terre-

no en cuanto a las afirmaciones que eva en su seno, pero como negación avanza indudablemente y amenaza convertirse en un estado permanente como el del bandolerismo en ciertos pueblos.

El honor de nuestro ejército y de la nación, el interés de ésta, impiden al pueblo que se cruce de brazos ante esa funesta impotencia contra una negación. Urge resolver el problema de la guerra separatista, que tal vez sea un problema de carácter personal: el problema Martínez Campos.

(El Mercantil Valenciano.)

Noguera-Pallaresa

El Comité de acción de S Girons que preside el incausable propagandista del ferro-carril traspirinaico Mr. Bordes Pagés, acaba de publicar una entusiasta alocución a las poblaciones del mediodía de Francia escitándolas a cooperar con la mayor actividad a la suscripción de la emisión de acciones anunciada por la provincia de Lérida para la formación de la Sociedad concesionaria del ferro-carril por el Noguera-Pallaresa, obra que la alocución mencionada califica de interesante en el más alto grado para las comarcas subpirenaicas francesas.

Periódicos tan importantes como La Dépêche de Toulouse, uno de los de mayor circulación en Francia, El Moniteur de L'Ariège de Foix y el Saint Girons Journal de San Girons y otros, publican el documento a que nos hemos referido, y transcriben a continuación, íntegramente traducido a la lengua francesa, el prospecto de emisión de nuestra Compañía, como asimismo la carta del Comité ejecutivo de la Junta Gestora en que se comunica a nuestros amigos de Francia la formación de Sociedad por la provincia.

Satisfechos podemos estar los leñidos, como también el Comité ejecutivo y la Diputación provincial. El patriotismo de la provincia se ha comunicado a quienes deben secundar más eficazmente nuestros esfuerzos. Los ofrecimientos de Francia se cumplen y nos aseguran de modo indubitable éxito completo de la gran obra a que hace 20 años nos dedicamos con tanta fé como abnegación y entusiasmo.

Prosigamos con el mismo ardor tan patriótica campaña; el final se halla próximo, casi al alcance de nuestra mano. Torpes seremos si no llegamos al fin. Acabe Lérida de dar el ejemplo de su decisión y entusiasmo por la obra que ha de regenerarla, y muy pronto veremos convertido en un hecho real y positivo lo que no hace mucho tiempo fué por los más considerado como un sueño halagador.

Desde Madrid

Lo del día

Vamos llegando al punto que ya indiqué. Las cosas de Cuba obligarán al Gobierno a resoluciones claras y concretas.

Hay no se ocupa la gente de otro tema.

Bien es verdad que sigue el Gabinete en su mal camino de no aclarar la situación dando pie a toda suerte de fantasías.

Aseguran personas formales que el general Martínez Campos ha dimitido. Los ministeriales lo niegan con toda formalidad y empeño y ante tales negativas hay quien sostiene que el Duque de Tetuán ha recibido un cablegrama del general en jefe, en el cual le encarga que avise al Sr. Cánovas que conviene resolver pronto sobre la dimisión que le envió, motivándola en una carta recibida en Madrid a principios de la semana pasada.

Y viene El País publicando un extraordinario que encabeza con un 'Viva España' en el cual se pide en todos los tonos la cuestión del general Martínez Campos.

Se compone de varios artículos cortos, enérgicos, furiosos, cuyos títulos son Abajo Martínez Campos, El explotador de las instituciones y otros por el estilo.

Verdad que ha sido denunciado.

Como aquí se saca punta a todo la publicación de tal extraordinario y la actitud resueltamente hostil en que se muestra el periódico radical con los acuerdos de los Diputados republicanos, se enlaza con la que tuvo cuando la manifestación para deducir la coincidencia de criterio de El País y El Nacional, ó más claro, que hay quien vé en esto la travesura del Sr. Romero.

Lo cierto y seguro es que las cosas han llegado a tal punto, que algunas personas imparciales ven con gusto el fin que persiguen los republicanos, porque las circunstancias van siendo poco envidiables y piensan que por tal camino sedespeje la situación.

En cuanto al Gobierno se sabe que no accederá a la petición de los republicanos, porque al decir de los ministeriales, va envuelto en la mencionada petición un fin político.

El Sr. Sagasta no ha formado todavía juicio sobre la petición.

Dicen que reunirá a sus amigos, estudiará con éstos el asunto y se determinará lo que al partido liberal convenga en el asunto.

Los valores se han pronunciado ayer en baja.

Los francos han subido a 20 próximamente.

De modo que, contra lo que se dijo por el Sr. Cánovas al pactarse la negociación con el Banco de París, ya están los francos tres enteros más altos que entonces se cotizaban.

Noticias.

Esta tarde ha conferenciado con el señor Cánovas el ministro de la Gobernación. También le han visitado el general don Gaspar Salcedo y el marqués de Viana.

Dicen de Washington que ha producido gran sensación en aquella República el mensaje de Cleveland sosteniendo la doctrina de Monroe en el conflicto anglo-venezolano y anunciando la intervención de los Estados Unidos en el litigio. La prensa yankee compara los elementos de guerra de la Gran Bretaña y de los Estados Unidos como si fuera probable el rompimiento de ambos países.

En la Bolsa se ha dado en firme la noticia de que inevitablemente regresa el general Martínez Campos a la Península.

Los señores Martos y Polanco han sido comisionados por don Alfonso González para pedir una reparación al director de El País.—A. A.

Desde París

17 Diciembre 1895.

La función de gala, celebrada en la Opera, a beneficio de las tropas de Madagascar y de los pobres de París, ha sido como todo hacia esperar, un gran acontecimiento.

Sabiase que Mr. Félix Faure asistiría al espectáculo y se aprovechó la oportunidad para rendir al Presidente y a su familia una respetuosa manifestación de simpatía que les indemnizará de las amarguras que han experimentado con motivo de una reciente campaña de difamación y de injurias.

El palco presidencial, convertido en jardín espléndido, lleno de orquídeas y de rosas, resultaba deslumbrador. La escalera y el vestibulo del hermoso teatro ofrecían un aspecto indescriptible.

La sala llena de hombres ilustres, de millonarios, de mujeres hermosas: Falguieres, Sardon, Claretie, Zola, Thomas, Copée, Murat, Meilhac, Halévy, Rothschild, Constans, Saint-Saens; y mil mas.

Bien merece este desagravio un hombre como Faure, que ha sabido ascender desde la humildísima tenencia a la Presidencia de la República, y ya en la cúspide no se olvida de su origen.

Aun estando desprovisto de todo otro mérito, Faure merecería el cariño de este pueblo por una humanitaria innovación que acaba de introducir. Era antes costumbre esperar dos meses despues de pronunciada una sentencia de muerte para que

el Presidente concediese ó denegase el indulto.

Tener sesenta días a un condenado con semejante espada de Damocles, suspendida sobre su cabeza, era una crueldad verdaderamente salvaje.

Faure ha firmado el indulto de Sallé, el asesino de la portera de la calle Azul, al mes de remitirsele el expediente.

Lastima grande que las conveniencias gubernamentales no le hayan permitido suprimir por completo el horrible compás de espera.

La mayor parte de los diarios franceses han comentado con justa acritud la noticia dada por los alemanes, y referente a la fiesta con que han terminado la serie destinada a conmemorar el 25 aniversario de la guerra de 1870.

Trátase de una visita hecha por varios periodistas y notables germánicos, a las cuevas de la Torre Julius, de Spandau, donde están cuidadosamente encerrados los 120 millones de marcos que subvencrán a las primeras necesidades de la «futura guerra franco-alemana.»

Aquella suma, equivalente a 600 millones de reales, está dividida en 12.000 sacos de diez mil marcos cada uno, de esos 12.000 sacos, están metidos en 1.200 cajas, a razón de 100 mil marcos cada una y cada una de esas cajas, que se pesan periódicamente, está lacrada con el sello del emperador.

Buen cuadro resultará el de la guerra con esos ciento veinte millones de marcos!

Una exposición mas ¿qué importa al mundo?

En el Palacio de la Industria, con vertido en verdadero Palacio de Exposiciones, celébrase ahora además de la de velocipedos y bicicletas, una muy interesante de Agricultura, que bien podría llamarse Museo de Gallinas, por ser estas interesantes aves de corral las que predominan en la Exposición.

Pero bien merecen una visita las ¡dos mil ochocientas jaulas! agrupadas en el Palacio de la Industria, y muchos de los hermosos y curiosísimos ejemplares encerrados en ellas. Desde las gallinas y gallos combatientes, presentados por Mr. Smer; grandes como antiguos gladiadores, hasta las minúsculas é imperceptibles especies presentadas por la condesa de Chabannes, que exhibe verdaderos pollos-moscas, gallinas insectos, gallos-microbios; la variedad es sorprendente y admirable.

Allí están las gigantes gallinas, conchinchinas, las graciosas holandesas con su peinado brillante de raso blanco, esos gallos ingleses y americanos vestidos de seda gris; y sobre todo esos arrogantes españoles de plumaje negro y blanco; y esos andaluces, pintados de azul oscuro, y de rojo y amarillo, como la bandera nacional, de cresta enhiesta, torax prominente, patas nerviosas, cuerpo esbelto, cola afilada y recta como espada al cinto, pico firme y afilado y ojo batallador.

Viendo estos arrogantisimos luchadores he pensado en la patria y en nuestro carácter: discolto, batallador, incorregible: y ¡qué quieren ustedes! he llegado a darme que los españoles venimos a ser eso; una especie de gallos andaluces, cacareadores, enamorados, que nos pasamos la vida haciendo el amor, cantando y peleándonos, sin saber por qué.

LUIS VILEAZULI (Prohibida la reproducción).

ADMINISTRACIÓN.

Hallándonos en el último mes del año, hoy empezamos a girar contra los suscriptores que tienen en descubierto el pago esperando que se servirán atendernos, haciéndonos cargo de la necesidad de regularizar nuestra administración.

El agua de San Juan

¡Tita!...

¿Qué?...

¡Asómese usted!...

El peludo rostro y el cuerpo de cañareja de tía Calixta aparecieron detrás de la taranda de palae en el balcón alto de la casa, é inclinando el cuerpo hacia fuera, gritó con voz áspera, la seca señora:

¿Qué quieres, Jesusita?... La niña que aguardaba al pie del

muro, sacudiendo sus guedejas rubias con enfado y taconeando con impaciencia hasta formar un hoyito en la arena, levantó la cabeza y preguntó en un tonillo compungido y temeroso:

¿Me dejas ir con las muchachas a la fuente de la carretera, tita?... Tía Calixta no contestó al pronto y en la fresca carita de la niña se vislumbró una angustia muy grande.

¡Si la negarian el permiso!... ¡Como estaba a punto de anoecer!... ¡Dios mío!... Era cosa de rezar un padre nuestro para que su tía se ablandase. ¡Qué crueldad!... Hallándose la fuente tan cerca de la granja... Además, si fuese sola... Pero con la compañía de las criadas nada podía pasarle. Por fin, despues de pensarlo mucho, la esfinge se dignó despegar los labios y tía Calixta exclamó:

¡Anda, vé, pero no corretees, que luego te sofocas, y sobre todo ten cuidado de no mojarle...

Jesusita comenzó a palmotear de gozo al oír a su tía, y echando a correr por la explanada de la casa, con la rapidez de la bala, de los seis años, se metió en la cocina de la granja en busca de su botijito de barro, mientras tía Calixta permaneció en el balcón, atisbando desde allí con mirada escudriñadora, como si quisiese descubrir algo en la lejanía, la blanca carretera que cubreaba por entre los sotos verdes, en derchura al pueblo.

Tía Calixta ofreciase en el balcón muy perjeñada y compuesta como si esperase visita, y sus atavíos y la suave claridad del crepúsculo le rebajaban a la pobre mujer los estragos causados por la edad en la persona y le disimulaban su fealdad supina. Porque cuidado que era fea... En la comarca la llamaban «cara de cerdo» y tenía el rostro fofo y lacio, entre pálido y bermellón de color de hígado, prominente de pómulos y chupado de carrillos y oculta la frente, bajo la que chispeaban dos puntos de luz por ojos, por una cascada de ricitos rubios postizos, que el propio pelo no andaba muy abundante.

Aquella noche aguardaba la vetusta solterona al juez y al procurador del vecino pueblo con sus monumentales esposas, y sobre todo al barbilindo boticario, un mozo todo guifos suspiros y melancolias, no se sabe si por tía Calixta sólo ó por la finca de su hermano el viudo, y que parecían haber llegado hasta la mismísima cueva del corazón de la solterona. Ello es que en las inmediaciones se hablaba mucho de tales galanteos, y que dentro de un rato el factón de la granja se traería al boticario a pasar la verbera con su trasnochado y ajejo tormento.

Y en estas y las otras, remangada hasta el codo y con su botijo descansando en la cadera, ibase Jesusita camino de la fuente, en la compañía de las dos criadas de la caserita que llevaban sus cantaros panzudos bajo el brazo. Persiguiéndose con a egre retozo, arraucando margaritas de las lindes del sendajo y prendiendo doselas en el seno, canturriando, corriendo detrás de la niña que se reía a carcajadas y apretaba al galope con grave riesgo del botijo, desembarcaban las tres en la carretera, cortando por entre las breñas del soto y dejando de un lado la puerta de hierro de la cerca de enfrente, en medio de un grupo de recios álamos, y techada por un dosel de fronda se erguia la fuente, al borde de la carretera, respaldada en un altozano erizado de zarzamoras y llamando al sediento viandante con el grato burbujeo de los dos frescos chorros de sus caños.

Llegaron mozas y niña a la fuente, colocaron los cantaros en los apoyos de piedra bajo los pitones de los caños, y aguardando a que las vasijas se llenasen sentáronse las criadas en el borde del pilón, mientras Jesusita para entretener la espera, se dio a perseguir con un palitroque los bichejos que nadaban en el agua. Comenzaba anoecer y la obscuridad se esparcía lentamente diseminándose todo en la llanura; allá, no muy lejos, hundiéndose en la sombra, se desvanecía el pueblo, empezando a fugurar desperdigadas y temblonas las luces de sus hogares; a un lado, junto a los huertos de extramuros de la población y por entre los árboles, respandecían llamaradas de incendio que arrojaban al espacio madejas de humo embalsamando el ambiente con olores de hierbas aromáticas quemadas; la brisa se traía de allí ecos de cantaros, rumores de guitarra y griterío de gente como si en la hoyada se celebrase alguna fiesta.

De pronto atisbó una de las frengonas el flamear de incendio del llano, y encarándose con su compañera, le dijo señalando a la lejanía:

¡Oye, oye, tía Rufa!... mía los pingones del pueblo, ya han emprendido las fogatas de San Juan!...

La Rufa miró hacia donde su amiga le indicaba, y bajándose de un salto de su asiento, exclamó resuelta, con acento convencido é inclinando el busto sobre el pilón:

¡Pues entonces ya podemos lavarnos la cara pa que se nos afine y se nos ponga mejor mayormenté!...

Y zambullendo las manazas en las ondas, las dos maritornes comenzaron a echarse a hozadas el agua por el rostro, lavándose a restregones con terrible furia. Jesusita se quedó absorta, dió tregua a los bichejos y preguntó muerta de curiosidad:

¿Pero qué haceis?

La Rufa levantó la cabeza, se irguió, miró a amita con la cara empañada y las pestañas bordadas de gotas y la respondió sorbiéndose el líquido hilo que la escurria, hasta colárselo por la boca:

¡Anda, lavate tú también, hijital... ¡Mira que las mozas feas que se chapuzan con agua de la fuente en vispera del Sr. San Juan, se vuelven guapas, y las guapas se hacen muy lindas!...

¡Que cosa tan rara!... Nunca, lo habla ella oído!... Eso ¡debía de ser algún milagro del santo!... Pero la Rufa hablaba con una fé que no cabía la duda, y como la muchacha sabia por su tía Calixta que para los santos y las vírgenes, no hay nada imposible, sin vacilar más, hundió en el agua sus manitas de azucena y se chapuzó el sonrosado rostro con estrépito.

De repente le chispeó a Jesusita en el magin una idea rarísima. Se enjugó la cara, tomó su botijillo, lo metió de golpe en el pilón, lo sostuvo para que no se lo llevase la corriente a la canal de desagüe, y cuando dejó de hacer pompas indicando que estaba henchido, lo izó en alto dejándole en el borde de piedra. A su vez las dos frengonas preguntaron a la niña sin comprender su arranque:

¿Porqué no has llenado del caño?

¡Ya lo vereis!... replicó la moquita con aire de misterio; y secándose todas tres, cogieron sus cacharros, atravesaron la carretera, y entrándose en el soto por el sotillo por donde habían salido, se enderezaron de retorno a la caserita.

A poco llegaron al alto donde se erguia la casa; las maritornes, la deándose a la izquierda, penetraron por el portón del corral a la cocina, y Jesusita, siguiendo su rumbo se plantó en la plazoleta de la entrada principal, en la que charraban al fresco y a la luz de la luna, sentados en corro sobre sillas de paja seis ó ocho personas; el padre de la niña, tía Calixta, el juez y el procurador del pueblo con sus señoras y el galante boticario, que no dejaba el palique con la hermana del granjero.

Al ver a su sobrina, hizo tía Calixta un corte en su diálogo con el almirado pretendiente y encarándose con la muchacha le dijo con enojo:

¡Vamos, vamos! ¡Yo pensé que no volvias en toda la noche! ¿a que fuente habéis ido?

Jesusita no replicó al pronto; luego exclamó como contrariada, y en cierto tonillo irónico sin responder concretamente a las palabras de su tía:

¡Si te incomodas conmigo no te daré esto!

¿Y qué es esto?—preguntó tía Calixta con asombro.

Entonces Jesusita se adelantó, elevó el batejillo, y entregándose a la emperijilada salterona, con un tono de inocencia en el que no se vislumbraba ni el menor asomo de malicia, y que arrancó una carcajada unánime en los tertulianos, exclamó la niña muy ufana, mientras la cuarentona escondía su rabia y su vergüenza en la sombra.

—Pues agua de la fuente para que te laves la cabeza, porque todas las personas que se la lavan esta noche las vuelve el señor San Juan bonitas!

ALFONSO PÉREZ NIÑA.

Noticias

—El tiempo de estos últimos días ha sido ya de invierno riguroso. A la lluvia, no bastante para los campos, de antenyer, han sucedido frío intenso, la niebla y un cielo gris, precursor de nieve al decir de gentes conocedoras de esos síntomas meteorológicos.

Ayer hlovizó algunos ratos, humedeciendo el suelo unas pocas gotas mendisimas de agua muy fría.

—Ha sido nombrada para la expenduria de tabacos de Lanera doña Rosa Cabell y Fábregas, por fallecimiento de su hijo don José Ferrer, que la desempeñaba.

-Causa estrañeza que no se haya colocado aun los azulejos en la calle del Alcalde Mestre, antes Arco de Vilagrassa, ya que sobre cumplir un acuerdo, se rendiría un merecido tributo a la memoria de una personalidad, celosa y amante de Lérida, aparte de que el gasto es por demás insignificante.

En otros tiempos, y para otra calle no hubo necesidad de excitaciones. Bien que en aquella ocasión ejecutó el acuerdo Juan Palomo.

-Magnífica es la reforma, por lo aplaudida, de la sustitución de las antiguas canales por las que actualmente se colocan.

Mas tal como ahora se efectúa resulta á medias. Ya comprendemos que en las calles que no poseen red de alcantarillas, imposible es que en estas desagüen las nuevas conducciones. En las otras, en las que no carecen de dicho servicio municipal, debiera el Ayuntamiento obligar á los propietarios de las casas á dichos desagües, como así parece lo ha ordenado últimamente.

Para las de la Plaza de la Constitución, que tienen la cloaca en el centro del arroyo, distante, por tanto, bastantes metros de las casas, causa que pudiera retardar el cumplimiento de lo preceptado, nos parece oportuno el siguiente sistema que hemos visto empleado en varias capitales: el extranjero, muy cómodo y de coste escaso. Consiste en practicar, perpendicularmente á la acera, desde el sitio en que actualmente terminan los canales hasta el bordillo inclusive, un surco de la anchura del canalón, en el cual se coloca la continuación del mismo que desaguará al pié de la acera. El surco se cierra por medio de una plancha de hierro ajustada, pudiéndose emplear otros medios resistentes, como el cemento, etc.

Recomendamos este medio tan fácil y sencillo al Sr. Alcalde y Comisión de obras del Municipio, pues creemos que habria de ser aceptado por los propietarios, logrando ultima una reforma que hasta la fecha es incompleta.

-Comienzan á llegar á esta ciudad los estudiantes vecinos de la misma y residentes en Barcelona, al objeto de pasar al lado de sus familias las fiestas de las proximas Pascuas, adelantado el periodo de vacaciones. Les deseamos feliz estancia entre nosotros.

-Cuando publicamos, hace algunos dias, la noticia de que en breve se comenzaría el replanteo previo á la substa del trozo 4.º de la carretera de Basella á Solsona añadimos, que comprendiendo el señor Trompeta el beneficio que ha de reportar á los solsonenses la construcción de la mencionada carretera, habia acordado se verificaran dichos trabajos; y en vista de que en una noticia publicada por el Noticiero Universal de Barcelona, que copió integra un colega de esta ciudad, se atribuye tal acuerdo á las gestiones directas del Diputado á Cortes por aquel distrito, insistimos hoy en lo por nosotros manifestado, pudiendo añadir que nos consta de una manera cierta, que la primera persona que al señor Ingeniero jefe rogó directamente que dispusiera el replanteo fué el Inspector general de Caminos don Manuel Sanz Zornoza, desde Madrid, coincidiendo tal petición con el acuerdo adoptado por el señor Trompeta de verificarlo, y quizá también con las gestiones del Diputado á Cortes.

La verdad en su lugar, y á cada cual lo suyo.

-El próximo año 1896 es bisesto, y por lo tanto tendrá 366 dias, ó sean 52 semanas y dos dias.

Dicho año comienza en miércoles y termina en jueves.

Los dias más largos del año venidero serán el 19, 20, 21 y 22 de Junio, y los más cortos el dia 20, 21 y 22 de Diciembre.

Durante él tendrán efecto dos eclipses de sol y dos de luna.

-Se han concluido ya las órdenes para el embarque, con destino á Cuba, de los reclutas del último reemplazo á quienes la suerte designó para Ultramar.

Los septenecientes á la 5.ª región embarcarán en Barcelona el dia 31 del actual en los vapores «Leon XIII» ó «Buenos Aires».

-Esta tarde se reunirá el Casino Principal en junta general para proceder á la elección correspondiente de los cargos de la Directiva, que quedan vacantes, por cesar los individuos de ella elegidos en 1893.

Entre los cargos que deben renovarse figura el de Presidente, indicándose para el mismo á nuestro distinguido y estimado amigo don Ramón de Mazón y Valcárcel, persona que sobre tener especiales condiciones para presidir aquel importante Centro, cuenta con generales simpatías y con el respeto de todos los socios.

Nos parece acertadísima la propuesta y tenemos la seguridad de que así lo apreciarán también los Sres. Socios del Casino Principal.

-En atento B. L. M que recibimos ayer, nos anuncia su toma de posesión y se nos ofrece en cuanto de sus atribuciones dependa, el nue-

vo director de la Sucursal del Banco de España.

Agradecemos muy mucho al señor Ortiz y Castaños esta deferencia y le reiteramos los ofrecimientos que al dar cuenta de su llegada le hicimos.

-Durante la noche del pasado domingo 15 le fueron robados al vecino de Sort, D. Jose Archeley Roca de unos corrales sitos en las afueras de la población, dos vacas dos cerdos y un macho. Puesto el hecho en conocimiento del jefe de la guardia civil de aquel puesto, entablaronse por el mismo acertadísimas gestiones que dieron por resultado la detención al siguiente dia del vecino de Bresuy (Sort) José Llacoy en cuyo poder se encontraron las dos vacas y el macho y de Antonio Antoni, poniendo á ambos á disposición del Juzgado de Instrucción.

-Dice un telegrama de La Haya, que la conocida periodista holandesa señorita Van Weumeskerke-Junus arrestada en noviembre pasado por sospechas de haber envenenado á su marido con algunas cantidades de antipirina en los líquidos que bebió aquél, ha sido absuelta, saliendo inmediatamente de la cárcel de Harlem.

La policía va á seguir otras huellas para dar con el autor de aquel crimen.

-Hoy debe llegar á Barcelona el primer batallón y la plana mayor del regimiento infantería de Almansa, que se alojará, junto con el segundo batallón, que hace tiempo se encuentra allí en el cuartel de Jaime I.

-Dice un telegrama de Zanzibar que una caravana formada por 1.200 hombres fué asaltado al regresar de El Doma, en la noche del 26 Septiembre último, por una tribu Massai que mató más de mil de aquellos. Entre los acuchillados figuran dos franceses y un inglés llamado Andrew Dick que hablan estado al servicio de la Compañía Anglo-Este Africana.

-Esta noche en el Teatro Español de Madrid debe verificarse el estreno del drama Voluntad, última producción del eminente Galdós.

-Han pasado á informe de la Comisión Provincial las cuentas municipales de Josa, ejercicio del 71-72.

-El vecino de Tarrega Claudio Mestres Rovira de 30 años y comerciante ambulante de mercadería fue detenido en su domicilio el pasado martes por haber robado 25 pesetas á su convecino Francisco Vilalta Clavé á quien se las exigió puñal en mano al salir de un retrete del café del Comercio de aquella ciudad.

-Víctima de penosa y larga enfermedad falleció ayer el conocido y respetable Sr. D. Antonio M.ª de Calaf y Salvat que figuró en política como uno de los más entusiastas carlistas y que gozaba de merecidas y unánimes simpatías.

A su distinguidad viuda y demás familia, enviamos nuestro sincero pésame.

-Anoche se reunió el Comité local del Noguera-Pallaresa, formando listas por calles para entregarlas á las comisiones que han de realizar las visitas domiciliarias.

También se hicieron nuevas suscripciones de acciones.

-SALÓN ROMEA:

La representación de Mancha que limpia fué anoche un éxito colosal. Todos, todos los artistas, sin que pueda exceptuar uno solo, estuvieron admirables, rayando á gran altura la Sra Garrigós que provocó aplausos estrepitosos en algunas escenas.

Nos parece que debe repetir la Compañía el drama de Echeagaray, pues en nuestro concepto, es la obra que mejor ha interpretado

ZAPATERIA DE Manuel Egea Botas Castor caballero 8'50 pesetas. Botas id, señora 6 idem. 39-Caballeros-39 29-0

Pronósticos del tiempo

El astrónomo señor Noherioso m anuncia en su Boletín Meteorológico los siguientes cambios atmosféricos.

Después del dia 20 hasta el 22 las invasiones oceánicas pasarán por el N. de Europa.

En nuestra Península tendremos un tiempo de hielos y nieblas en dichos dias.

Desde el lunes 23 empezará á desarrollarse el cambio atmosférico más importante de esta quincena, para nuestra Península, y que durará hasta el jueves 26 inclusive.

Será ocasionado por una fuerte borrasca que, procedente del Atlántico, empezará á abordar á Europa desde dicho dia 23. Esta trayectoria está formada por dos distintas fuer-

zas, unas que se encaminarán hacia Irlanda y otras que pasando al N. de las islas Azores se dirigirán hacia el golfo de Gascuña, teniendo su centro el 23 entre dichas islas y Galicia.

En nuestra Península se reducirán lluvias y nieves con vientos de entre SO y NO.

El martes 24 debe ser el dia más crítico de esta perturbación atmosférica, porque además de los centros de bajas presiones, que en dicho dia estarán situados al SO. de Irlanda y al NO. de España, aparecerá otro por los parajes de Madera.

Por esta intervención de las bajas presiones de Madera se llamará el temporal al SO., con vientos duros de este rumbo que harán subir la temperatura Las lluvias de este dia serán bastante generales y abundantes.

El miércoles 25 será parecido al anterior, aunque se alejarán hacia el NE. los centros de las depresiones anteriormente descritas, en cambio se acercará á las costas de Portugal el núcleo de las bajas presiones de Madera propagando su influencia al SO. y O. de Europa.

El jueves 26, el núcleo de la depresión situada al O. de Portugal el dia anterior se trasladará al golfo de Gascuña desde donde extenderá su acción por el Continente. Seguirá tambien en este dia el régimen lluvioso, con vientos de entre SO. y NO.

Desde el 27 tenderá á restablecerse la normalidad admsférica en nuestras regiones, por que las corrientes aéreas del atlántico se inciarán á las latitudes de Europa.

Con motivo de este alejamiento de las invasiones oceánicas, en los cuatro últimos dias del mes tendremos un tiempo en general, de hielos y en otros puntos nebuloso.

Notas oficiales

BOLETIN OFICIAL.-Extracto del núm. 460 del 18 Diciembre

Gobierno civil.-Circular disponiendo la captura de Rafael Tort y Viñas.

Id anunciando á los interesados en el recurso de alzada interpuesto por Sebastián Solé, de Termens que pueden alegar dentro del plazo de 8 dias.

Resultado de las elecciones parciales de Diputados.-Circular anunciando la subasta de maderas en Gosol.

Relación de los montes que deben exceptuarse de la desamortización.

Comisión provincial.-Anuncio de subasta para la adquisición de varios géneros.

Juzgado de Lérida.-Edicto reclamando los títulos de propiedad de fincas propias de Pedro A. Farrerons.

Id citando á los herederos de don Barban Larosa.

Obisepado de Solsona.-Anuncio de nombramiento de Delegado general de Capellanías y fundaciones.

Academia de Artillería.-Anuncio de vacante de maestro armero.

Cemiteria de Guerra.-Anuncios para la adquisición de artículos de consumo.

Don José Albiñana Rodríguez, Catedrático del Instituto provincial, Alcalde Constitucional de esta Capital.

HAGO SABER: Que el excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, y á propuesta de la Comisión cuarta en sesión del dia 11 del actual, y al objeto de abrir el registro de Panteones del Cementerio general, y llevar á cabo la numeración de los mismos, acordó que todos los propietarios de los referidos Mausoleos presenten en el preciso término de quince dias en la Secretaría de esta Corporación, los respectivos títulos de propiedad á fin de tomar nota de ellos y darles el número que les corresponda.

Lo que hago público por medio del presente para que llegue á conocimiento de todos los interesados.

Lérida 18 Diciembre de 1895.-El Alcalde Presidente, José Albiñana.

CHARADA

Cuarta primera es ciudad que tuvo en antiguos tiempos mucha importancia. Una dos nombre que á hembras de gracejo y de barrios populares se daba en Madrid entero; tercera preposición; y á quien presume y es necio. se le acostumbra á aplicar de todo el triste concepto.

La solución en el número próximo. Solución de la charada anterior.

Car-ta go

Notas del día

SANTO DE HOYS. Amón y Domingo de Silos.

Decididos á introducir en El Pallaresa todas aquellas reformas á que nos obliga el favor del público, cada día mayor, anunciamos desde luego á nuestros lectores la principal de ellas. Deseando que pueda llenar su verdadero objeto y fin nuestro periódico, desde 1.º de Enero próximo, además de los números ordinarios, le publicaremos tambien de cuatro páginas

LOS LUNES

y Días siguientes á festivos, excepto en los tres ó cuatro que ha establecido la costumbre general.

Las sucesivas mejoras que se irán introduciendo, las anunciaremos oportunamente este mes; sin que ni esta de hoy, que supone un aumento de 50 números al año, ni las demás proyectadas, hagan variar el precio de suscripción, que seguirá siendo el mismo.

A los que durante el mes de Diciembre se suscriban á El Pallaresa, por un año, se les servirá el periódico desde el dia en que den el alta, considerándoseles suscriptores, para los efectos del pago, como

Desde 1.º de Enero próximo.

Servicio Telegráfico

MADRID

19, 9 m.

Por telegramas particulares se sabe que ha llegado á Colón la brigada del general García Navarro.

-En Matanzas reina mucha inquietud con motivo de la proximidad de los rebeldes.

Se notan en la población muchos preparativos por parte de la guarnición como si se temiera que los manibises intentaran un golpe de mano.

Muy en breve comenzarán á llegar los refuerzos.

El total de las fuerzas que por ahora se dirigen á esa población son diez batallones, ocho escuadrones y dos baterías de montaña.

19, 10'50 m.

El Nacional, publica un artículo diciendo que el Gobierno y el partido conservador están al lado del general Martínez Campos.

El Liberal, reconociendo que el ministerio está conforme con el general en jefe dice que van ligados sus destinos, que si el general Martínez Campos es relevado debe serlo tambien el Gobierno; que si ésta cae, debe asimismo dimitir el general.

19, 11'30 m.

Se asegura que en la parte Norte de Santiago ha tenido un encuentro con las partidas de José Muceo la columna del general Linares.

Nada concreto se dice respecto á ese encuentro, aunque se afirma que nuestras bajas pasaron de 80 entre muertos y heridos.

Tambien fueron numerosas las bajas de los rebeldes.

-Respecto al combate de «Mal Tiempo» se sabe por noticias de Santa Clara que el dia 15 salió de Las Cruces la columna mandada por el coronel Rios, formada por fuerzas de los batallones de Bailén y Canarias, no teniendo novedad durante las primeras horas. Después comenzaron de improviso los insurrectos á hacer fuego, ocultos entre la maleza y el coronel Rios dispuso las fuerzas para la defensa, colocando á la derecha á los soldados del batallón de Canarias y á la izquierda á los de Bailén. En el centro quedaron las acémilas, y la impedimenta quedó á retaguardia.

El fuego era nutridísimo; y se hacia casi á vez una ropa, avanzando los rebe des cada vez más; hasta el punto de hacer temer fuera copada la columna.

El auxilio de la columna Arizón llegó muy oportunamente, porque en aquellos momentos la caballería enemiga, que hacia un total de 1.200 jinetes, cargaba contra las meremadas fuerzas de Canarias y Bailén.

Gracias á ese auxilio fué repetido con más energía el ataque de los insurrectos, que al cabo tuvieron que abandonar el campo, retirándose hacia el ingenio «Flora» sin haber conseguido su propósito.

Los actos de valor rayano en heroísmo fueron muchos.

En cuanto á nuestras bajas, son bastante diferentes las versiones; pero la más pesimista las hace ascen-

der á 78 muertos y 40 heridos, de aquéllos cuatro oficiales.

19, 11'45 m.

Mientras los ministeriales afirman que el señor Cánovas cuenta con el decreto de disolución con la fecha en blanco para publicarlo cuando le convenga, los fusionistas que suelen estar bien informados de lo que en determinadas alturas se piensan, dicen que no ha llegado aun el momento de plantear tan grave cuestión allí donde ha de resolverse, y que tanto el terreno bien pudiera resultar que se llevaran chasco los que dan por hecho lo que aun está en estudio.

19, 12'20 t.

Se habla mucho de la supuesta dimisión del general Martínez Campos, asegurándose que la noticia de ella es exacta y que el general ha dimitido con carácter irrevocable.

A la vez que estos rumores, circula el de que el general no regresará por ahora á la Península pues será nombrado embajador cerca de una gran potencia.

19, 3'50 t.

La prensa publica una carta del señor Bosch en el cual, contestando á las denuncias del marqués de Cabriñana, dice para rebatirlas cumplidamente dimitió la cartera que desempeñaba, y que los tribunales se encargarán de deshacer de una vez esas ridiculas calumnias, imponiendo el debido correctivo al que las ha lanzado al público.

19, 4'15 t.

La prensa inglesa dedica gran espacio de sus columnas á tratar de la cuestión con Venezuela, relacionando la actitud de esta última república con o que en su mensaje presidencial ha dicho el Sr. Cleveland.

La mayoría de los periódicos dicen que una lucha franca y abierta con los Estados Unidos tendria carácter fratricida y que hay que esperar que no llegará á surgir el conflicto, sin entender por esto que la Gran Bretaña renuncia á un solo de los derechos que le competen.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

SOLSONA

19, 5'10 t.-N.º 550.

Acaba de llegar el Ingeniero Jefe de la provincia Sr. Trompeta, para dirigir los trabajos de replanteo de la carretera de Basella.

El Ayuntamiento y vecindario le ha dispensado un cordial recibimiento, saliendo á esperarle acompañado de la banda de música municipal.

Reina gran entusiasmo, pues esta comarca y Solsona especialmente ven cercana la realización de sus aspiraciones.

El Sr. Trompeta ha sido muy felicitado.-Corominas.

MADRID

19, 4'30 t.-N.º 758.

En el Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina, el Sr. Cánovas se manifestó optimista en la cuestión de Cuba. Concedió gran importancia al mensaje Cleveland, haciendo notar el contraste del afecto que demuestra hacia España, con la dureza y altanería con Inglaterra.

Añadió que reprimirá con energía los ataques que la prensa dirige al Ejército y á la Corona.

Han sido ejecutados en San Clemente los dos reos condenados á la última pena por la Audiencia de Valencia.-A.

19, 9'30 n.-N.º 0750.

En telegrama oficial se da cuenta del movimiento combinado de las columnas que siguen realizando el plan determinado.

Se desmiente la noticia que circuló de haber sido copado el tren que conducía el batallón de Saboya.

Dice que las voladuras de puentes y alcantarillas se han llevado á cabo en líneas diferentes y que continúa el servicio de ferro-carriles con las precauciones prevenidas para evitar contratiempos.-A.

19, 10'15 n.-N.º 790.

CUBA.-Se han acogido á induito en Guantánamo algunos insurrectos que escaparon á la derrota que sufrieron en su encuentro con la columna del coronel Canellas.

Dicen los rebeldes presentados que les mataron nuestras tropas sesenta hombres y que los heridos pasaron de doscientos.

Bolsa: Interior, 66'50.-Exterior, 75'10.-Cubas del 86, 97'00.-A.

IMPRESA DE SOL Y BENET Mayor 19, BLONDEL 9 y 10. LERIDA.

# SECCION DE ANUNCIOS



GRAN TALLER DE SASTRERIA

MAYOR, 54.

JOSE ABENOZZA

MAYOR, 54.

Para la temporada de invierno se ha recibido un variado surtido de **CAPAS DE TODAS CLASES** á precios económicos y en géneros muy buenos. **TRAJES HECHOS PARA NIÑOS** en formas elegantísimas y sumamente baratos. Solidez en la confección y excelentes géneros. **TRAJES Á MEDIDA PARA CABALLEROS • GENEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS** clases superiores y economía en el precio. Corte elegante y confección primorosa, en los talleres de la Casa que dirige el notable costador parisién **MR. GEORGES ECKERT**. **ULTIMA MODA. • ESMERO. • PRONTITUD. • ECONOMIA.**

MAYOR, 54. LÉRIDA. MAYOR, 54



**ANIS DEL PILAR**

Premiado en cuantos concursos ha sido presentado

Tan conocido es este producto en España y en América que no necesita comentarios. Los consumidores de ANIS le han dado la importancia que merece, pregonando su fino paladar y excelentes condiciones estomacales.

Quien ha probado el ANIS DEL PILAR, lo toma diariamente, llegándole á ser indispensable, pues su inmejorable elaboración y escogidos componentes (alcohol de vino puro, azúcar, etc.) le ponen muy por encima de todos sus similares.

El ANIS DEL PILAR es conveniente hasta á aquellas personas cuyo estómago no permite el uso de licor ninguno; constituyendo para ellas una bebida altamente higiénica y digestiva; como viene justificado en los siguientes analisis.

## CERTIFICADOS

El Director del laboratorio químico municipal de Zaragoza:

Certifico: que la muestra de aguardiente ANIS DEL PILAR presentada en este laboratorio por don Ramón Arrufat de Lérida, ha dado mediante su análisis químico, el resultado siguiente:

Es incoloro, neutro, de sabor agradable y su densidad á + 18° 1'007. En un litro contiene: alcohol en volumen 412 cc. sacarosa 188 gramos cenizas (sales) 0'042 gramos, agua 469 gramos, aceites esenciales, cantidad indeterminada.

El alcohol obtenido mediante destilación fraccionada, refusa en presencia de los reactivos apropiados, las reacciones características del alcohol etílico.

La muestra á que hacía referencia los datos que preceden, debe considerarse buena.

Zaragoza á 26 de Septiembre de 1891.—V.º B.º El Alcalde, E. A. Sala.—El Director, Dr. H. Gimeno.—Hay un sello que dice: "Alcaldía Constitucional de Zaragoza."

Laboratorio central de análisis químico y micrográfico.—Barcelona.

Practicado el análisis de una muestra de ANIS DEL PILAR que nos ha sido presentado por D. Ramón Arrufat, fabricante de licorosos de Lérida, ha dado el siguiente resultado:

Incoloro, sabor agradable, reacción neutra, densidad corregida á 15° 1'007. Contiene por litro: alcohol, gramos 423'50; sacarosa, gramos 195'47; agua gramos 371'02; aceites esenciales, gramos 8'75; sales de potasa, sosa, etc. gramos 1'26. Contiene el 0'52 por 100 de cenizas.

El alcohol obtenido de su destilación, es incoloro, de olor aromático, agradable, neutro al papel de tornasol, y por sus reacciones, acusa estar exento por completo del llamado *Acetate de fusel*, ó sea del alcohol amílico mezclado con el butílico, propílico, enanfilico, etc., cuyo aceite suele hallarse en los alcoholes industriales y en los mal rectificados.

No contiene sales de plomo, cobre, hierro ni estaño. Por cuyo motivo este anisado debe considerarse como de superior calidad, tanto por la pureza de sus primeras materias, cuanto por el esmero y cuidado seguidos en su elaboración.

Barcelona 1.º de Mayo de 1895.—Narciso Truller, farmacéutico.—Hay un sello que se lee "Laboratorio central.—Pelayo, 20.—Barcelona."—Registrado al núm. 780.

Don Ramón Codina Langliú, Doctor en Farmacia, Profesor del laboratorio de medicina legal, de la Audiencia de Barcelona etc. etc.

Certifico: que ha instancia de D. Ramón Arrufat, fabricante de licorosos de Lérida, ha examinado el que

elabora con la marca ANIS DEL PILAR que presenta los siguientes caracteres:

Incoloro, neutro, sabor dulce y aromático, densidad á 15° 1'0038. Contiene por litro, 415 centilitros cúbicos de alcohol, 186 gramos de sacarosa, y cantidad indeterminada de sales y aceites esenciales.

Del resultado del análisis se deduce: que el alcohol empleado, está exento de los amílicos, propílico y butílico, y de todos aquellos cuerpos, que acostumbra acompañar á los alcoholes de industria y aún á los de vino, que no han sufrido una perfecta purificación, y las demás substancias también son de superior calidad; siendo por lo tanto el ANIS DEL PILAR, una bebida de un sabor agradable al paladar, higiénica y digestiva, tomada á dosis convenientes.

Barcelona 23 de Abril de 1895.—Dr. Ramón Codina Langliú.

Colegio Médico Quirúrgico de Lérida. La Sección de Higiene del Colegio Médico-Quirúrgico de Lérida.

Certifico: Que el licor, denominado ANIS DEL PILAR, elaborado por el industrial D. Ramón Arrufat de Lérida, está preparado, con Alcohol exclusivamente de vino.

Lo esmerado de su elaboración, su sabor agradable, la pureza de sus componentes, y el que estos tengan en alto grado propiedades tónicas y excitantes, le asignan un valor como bebida higiénica, que hasta puede ser recomendable, tomado con moderación, en los casos de atonía del estómago y debilidad general.

Y para que conste firman la presente en Lérida, á veinte y nueve de Mayo de mil ochocientos noventa y cinco.—El Presidente, Francisco Gomez.—El Secretario, J. Vilaplana.

Leído el anterior certificado en sesión celebrada por el Colegio el día de la fecha, ha sido aprobado por unanimidad.—Lérida 8 de Junio de 1895.—El Presidente del Colegio, Joaquin Bañeres.—El Secretario general, Juan Llorens.

El anterior documento, concuerda fielmente con el original que obra en la Secretaría de esta corporación, de que certifico.—Juan Llorens.—Hay un sello que se lee "Colegio Médico Quirúrgico de Lérida."

El infrascrito Doctor, Profesor Clínico de la facultad de Medicina de Barcelona.

Certifico: Que el ANIS DEL PILAR, agradable licor de mesa que elabora D. Ramón Arrufat, de Lérida, está indicado, como excelente tónico y excitante del funcionalismo digestivo, en el tratamiento de las dispepsias consecutivas ó la disminución de las secreciones del estómago ó la hipocinesia con relajación de sus paredes, y á estados generales de debilidad.—Barcelona 14 Abril 1895.—Manuel Ribas Perdigó

DESTILERIAS DE RAMON ARRUFAT CATALUÑA 1.—LÉRIDA.

EL PALLARESA

Anuncios y reclamos á precios convencionales

POSADA DEL CENTRO

CALLES BORNE 8 Y NUEVA, 15

MANRESA

Teléfono núm. 120

CASA SITUADA EN EL PUNTO MÁS CÉNTRICO DE LA POBLACIÓN.

SERVICIO Á MESA REDONDA Á LA CARTA Y Á PRECIOS CONVENCIONALES.

Salida de Carruajes para Cardona y Solsona todos los dias á las 4 de la tarde.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS **SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS**

El que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Presentado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Descubrimiento de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Feno, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

**Píldoras antiherpéticas-SOLÁ**

Son un poderoso depurativo y reconstituyente; curan los herpes (*bránis*) sarna, granos, erupciones, úlceras, escrófulas y enfermedades crónicas de la piel.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Caja 2 pesetas. LERIDA: I. Solá, J. Borrás, F. Altisent.

CARPINTERÍA

DE

RAMÓN MANÉ

Se construyen feretros de Caoba, Nogal, Medis y Plátano, lujosos y elegantes sumamente económicos y toda clase de ataúdes forradas de paño y tapizadas con diferentes adornos y distintas formas con gran economía.

Calle de la Pescadería, número 4

NOTA.— Todos los feretros de maderas finas y las tapizadas á gran lujo llevan doble tapa con cristallera.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 centimos.

**INEYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes ureta y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedriera, 15.—San Juan de Dios, Provenza, 236.—Teixido, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.